
"LAS SOLUCIONES DE FUERZA NO ESTÁN A LA ALTURA DE AMÉRICA 
LATINA EN ESTE SIGLO" 
Afirmó el Presidente Lagos en el discurso inaugural de la XVI reunión del Grupo de 
Río, en Costa Rica, mostrando la preocupación de los países latinoamericanos por la 
situación que atraviesa Venezuela. 
El Mandatario señaló que "no queremos la polarización en nuestros países" y pidió 
respeto para los procedimientos institucionales y democráticos".  
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, afirmó durante la intervención que 
inauguró la XVI reunión del Grupo de Río, en Costa Rica, que "las soluciones de fuerza 
no están a la altura de América Latina en este siglo XXI", en alusión a los delicados 
acontecimientos vividos hoy en Venezuela. El Mandatario chileno, uno de los dos Jefes 
de Estado que intervino en la ceremonia oficial realizada en el Teatro Nacional de San 
José, agregó además que "con el mayor respeto, no queremos la polarización en 
nuestros países y creo que es indispensable expresar nuestra preocupación porque se 
respeten los cauces y procedimientos institucionales y democráticos, el respeto a la libre 
determinación, el respeto a la carta democrática que nos hemos dado y que nos parece 
fundamental". 
 
Asimismo explicó que "estoy seguro de que, como en otros momentos de su historia, los 
amigos venezolanos estarán a la altura de su historia y de Bolívar y no habrá situaciones 
que nosotros en la región no queremos aceptar". Para discutir sobre este tema, el 
Presidente de Costa Rica, Miguel Angel Rodríguez, invitó formalmente al Secretario 
General de la Organización de Estados Americanos (OEA), César Gaviria, a participar 
en la segunda jornada de esta Cumbre que se realiza en la capital costarricense. 
 
En este sentido, el Jefe de Estado chileno destacó el rol desempeñado por el Grupo de 
Río en la región, impulsando la democracia, la libertad, y el cumplimiento de los 
derechos humanos. En este ámbito, destacó la lucha contra el terrorismo. "Este grupo 
nació, primero, para acentuar la paz en momentos difíciles aquí en Centroamérica, 
después se fue extendiendo hacia otros desafíos y hoy, este grupo tiene que plantearse 
cómo somos capaces de incidir para mejorar la gobernabilidad global; cómo somos 
capaces de enfatizar los acuerdos trabajosamente logrados en muchas áreas; y cómo 
somos capaces de participar en un mundo que no tiene fronteras", indicó. 
 
El Presidente afirmó que el Grupo de Río es una poderosa "herramienta de concertación 
política para adentrarnos en un mundo que, si lo definimos un año atrás como 
dificultoso y complejo, hoy lo encontramos cargado de nubes de tormenta". Para tener 
más fuerza en este nuevo contexto global, señaló que los países latinoamericanos 
"debemos ser capaces también, y así lo hemos venido haciendo, de tener las mismas 
voces. Ello requiere que cumplamos la condición esencial de convergencia en nuestras 
políticas, en nuestras identidades y en nuestros valores".  
 
Antes de esta ceremonia, el Presidente Lagos visitó la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos, donde reiteró la posición de Chile. "Donde quiera que se violen los 
Derechos Humanos, otro ser humano tiene derecho a levantarse y gritar por ello", dijo. 
Por esta razón, manifestó su apoyo a la creación de la Corte Penal Internacional y dijo 
que el Gobierno impulsará las modificaciones constitucionales que sean necesarias para 
que Chile se integre plenamente a esta instancia. 


